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5
月29日，香港添马行政长官办公室，曾
荫权一身西装，戴着标志性的蝶形领
结，出现在媒体记者面前。紫红相间的

领结，显得颇为喜气。“煲呔（领结）曾”的称
呼就来源于他爱系的领结。

四十多年的公务生涯，让他一举一动极
有规范。进门先环视四周，从门边开始，二
十多人逐一握手，笑容标准而亲切。

坐下，拿出ipad，开自己一句玩笑，“不能
不用ipad，最可靠”。他的普通话在香港人中
称得上标准，只是个别用词还稍显吃力。他
说自己学普通话是45岁，“怎么讲也讲不好
了。我也不怕了，他们笑我也不怕了”。

在整个访谈中，有两点让人印象深刻：
一是他一直强调内地和香港密切的融合；
另一方面就是他所说的，我相信香港人。
几乎对每个问题的回答他都会提及，香港
人的核心价值。

他说一直以来，他所做的就是维护香港
人关于法治和自由的核心价值。

曾荫权在一份香港家
书里这样写道：“四十四年
来，我自己也一样同香港经
历喜、怒、哀、乐，上上落
落。我是一个‘香港仔’，热
爱香港生活，虽然有时会气
馁，但最终能够振奋精神再
上路，就是因为我爱香港一
切，对香港人，包括自己，有
信心。”

他喜欢说对香港人有
信心。他觉得香港人和香
港这个城市有着独特的精
神和核心价值，比如代表着
草根阶层的努力以及顽强
不息的狮子山精神，以及香
港人对法治的忠实，对自由
的维护等核心价值，有这些
精神在，香港永远不会输。

通过与曾荫权的对话，
我们想了解在这座城市，香
港 人 最 看 重 怎 样 的 价 值
观？他们有着什么样的人
生态度？他们又崇尚什么
样的人生经历？

香港精神
是什么？ 谈效率

香港人常与完
美做比较

记者：香港回归十五周
年，谈到的“一国两制”，有说
法说现在“一国”多了，“两
制”少了，对此你怎么看？

曾荫权：香港人不跟任
何地区比较我们的成就，他
的角度是从完美的角度看香
港，所以批评我们“一国”多，

“两制”少，但是也有人讲“一
国”少了，“两制”多了。

香港人这 15 年之中，爱
国情怀老实讲是深了很多，
对国家认识更深，你可以看
四川省发生地震的时候，香
港热心支持重建的项目。

“两制”来说，我们的法
律、政治、民生，每一方面的
发展都是香港的发展，也是
邓 小 平 先 生 讲 的“ 一 国 两
制”，香港的制度，香港的生
活方式从来没有改变。

当然，也有人讲，目前这
是国家强大起来了，对香港
的影响力大，但是国家现在
影响是全球性的，不单是香
港。更重要的是，中央政府
根据“一国两制”基本法办
事，香港拥有的自由没有改

变，我们香港的生活方式没
有改变。

我们做得当然不是完美
的，很多事情我们会做得更
好，但是“一国两制”成功落
实在香港是毫无疑问的。

记者：最近有一篇文章，
香港导演严浩说香港回归十
多年来，最大的感受是香港
政府的行政效率相比港英政
府时期有了巨大的提升，你
自己的感觉呢？

曾荫权：香港效率是很
高的。我们有一个健全的公
务员制度，各方面的管理，是
世界一流的。

但是，我们从来没有自
满，香港是一个崇尚自由的
地方。香港尊重言论自由，
港人的期望也不断地改变，
变得多元化，所以香港人对
公共服务的要求，目标已经
不是与其他地方比较了。他
们讲的是，我们不要跟别人
比较，而应该跟完美比较，这
个是我们面对的挑战。

香港人是忠实法治的，所
以特区政府对法治精神特别
重视，任何新的政策一定要守
法，根据基本法办事，根据本
地法办事。但是，这样也出现
大量的诉讼，对于政府的政策
有不少的挑战，这个也是影响

我们效率的一个原因。
我们很清楚，香港人对我

们香港特区政府的表现还有
保留，我们希望香港保持高效
率，和尊重市民挑战政府的权
力方面做适当的平衡。

谈制度
背靠祖国，有一

个庞大的市场

记者：你喜欢说一句话，
做好这份工。从你最近的一
份施政报告中可以看到，在
民生领域，你用了特别大的
篇幅。你对自己在任以来的
民生工作如何评价？

曾荫权：香港是资本主
义的社会，我们民生工作在不
停地做，有一个不可克服的问
题，资本主义就是贫富差距的
问题，难以全面解决。

我们长远的方法就是投
放不少的资源做教育培训，
特区政府是 23%开支放在教
育培训，差不多是投放比例
最多的地方，但还不够。

第三届政府2007年以来
确实做了不少的工夫。第一，
我们引进最低工资，以保障底
层人的生活；医疗服务我们也
加强不少，这五年我们增加了

开支，增加了 40%；福利方面
增加了28%，这个是很重大的
数目，但是我从来没有自满，
感觉这方面要继续做。

我相信梁先生也会继
续 做 ，我 们 香 港 一 定 要 保
持。对于民生方面，也一定
要继续努力，在不影响我们
全面竞争力的情况下，我们
尽量把剩余的资源做一些
民生的工 作 ，特 别 是 我 们
面 临 老 龄 化 的 问 题 ，这是
香港接下来二十年要面对
的最严重问题。

记者：回归 15 年以来，
香港和内地在经贸、文化众
多新的领域有了更密切的合
作，你觉得回归15年香港经
济上得益于“一国两制”政策
的因素有多少？

曾荫权：“一国两制”下，
我们可以做的东西非常多。
基建方面，有铁道发展，香港
和广东联系起来；商业方面，
有 CEPA 的成立；在贸易方
面，对国家来讲，商品贸易差
不多全体都自由化，加上服
务行业方面优待香港，也是
一个一体化的发展。我相
信，如果没有“一国两制”的
政策，不会有这个效果。

1944年 生于香港。
1967年 加入港英政府，出任多个重要职务。
1997年 任香港特别行政区首位财政司司长，后任政务司司长。
2005年-2012年 任香港特别行政区行政长官。
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□新京报首席记者 张寒 香港报道 2010年10月20日，香港特别行政区行政长官曾荫权出席上海世博会香港活动周开幕典礼。 新华社资料图片

曾荫权“保护香港核心价值，从未动摇”
崇尚自由，尊重法治；回归15年，香港与内地达成双赢格局；“一国两制”给香港庞大发展空间
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